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Municipio de Guayaquil presentará 
denuncia penal por protesta 
ambiental en la avenida del Bombero
El Municipio de Guayaquil anunció que este lunes 14 de julio presentará una de-
nuncia penal ante la Fiscalía por lo que calificó como “actos vandálicos” ocurridos 
durante una protesta ambiental organizada el domingo en la avenida del Bombe-
ro, en la zona de Los Ceibos.

Prof.Denis Dau Karam 
recibió reconocimiento 
internacional
No cabe la menor duda que los profesores 
comunes solo enseñan, pero los verdaderos 
construyen en las mentes sueños por un fu-
turo mejor y ayudan a encender en nuestros 
corazones la llama que ilumina el camino 
que elegimos en nuestras vidas.

Trump advierte a Rusia con 
aranceles del 100 % si no hay un 
acuerdo sobre Ucrania en 50 días

El presidente de Esta-
dos Unidos, Donald 

Trump, dio este lunes 
50 días a Rusia para 

poner fin a la guerra en 
Ucrania o exponerse a 
más sanciones y anun-
ció el inminente envío 
de una gran cantidad 

de armas a Kiev a tra-
vés de la OTAN.

Gobierno de Noboa analiza incluir más 
preguntas en referendo sobre instalación 
de bases militares extranjeras

El Gobierno de Daniel 
Noboa trabaja en el refe-
rendo que prevé ejecutar 

a finales de 2025, con 
el fin de preguntar a la 

ciudadanía si está de 
acuerdo con la instala-
ción de bases militares 

extranjeras en Ecuador. 
Pero, esa no sería la úni-
ca pregunta sometida a 

votación.

    INTERNACIONAL

El COE Nacional encarga ayuda El COE Nacional encarga ayuda 
humanitaria a lavicepresidenta humanitaria a lavicepresidenta 
María José Pinto por emergencia en Quito María José Pinto por emergencia en Quito 
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No cabe la menor duda que los 
profesores comunes solo enseñan, 
pero los verdaderos construyen 
en las mentes sueños por un futu-
ro mejor y ayudan a encender en 
nuestros corazones la llama que 
ilumina el camino que elegimos en 
nuestras vidas.

Cuanto orgullo, como vicentino y 
como ecuatoriano, que un maestro 
de la capacidad y el liderazgo del 
Prof. Denis Dau haya sido objeto 
del reconocimiento internacional 
por parte de una organización tan 
acreditada como lo es el Claustro 
Internacional por la Hermandad y 
los Derechos Universales, que pre-
side a nivel mundial el Dr., Salva-
dor Sánchez R.

Son décadas y décadas de duro 
bregar por los campos de la edu-
cación y el deporte, no solo plani-
ficando y desarrollando eventos en 
entidades como la Dirección  de 
Deportes del Vicente Rocafuerte; 
la Dirección Nacional de Educa-
ción Física, Deportes y Recrea-
ción; o el Comité Organizador 
del Torneo Interbarrial de Fútbol 
de Diario El Universo; y que de-
cir del Comité Ejecutivo que llevó 
adelante el proyecto de la Avenida 
de los Presidentes Vicentinos; sino 
también contribuyendo en la for-
mación de ciudadanos y profesio-
nales que han sido un aporte muy 
importante para el país, en dife-
rentes campos.

Más que merecida la investidura 
de Doctor Honoris Causa conferi-
da por el Claustro, a la misma que 
también se han hecho merecedo-

Prof.Denis Dau Karam recibió 
reconocimiento internacional

res otros grandes personajes como la Dra. An-
nabella Emma Azín Arce, Asambleísta y líder de 
la fundación Cruzada Nueva Humanidad; el Dr. 
Roberto Bobadilla Bodero, ex campeón suda-
mericano de atletismo y muy respetable médico 
traumatólogo; Vito Nelson Muñoz Ugarte, ícono 
del periodismo deportivo y reconocido empre-
sario; Stefani Espín, reconocida comunicadora 
social; Blanca Roxana “Poli” Ugarte, abogada, 
política y activista en la lucha contra el cáncer 
de mama; y el Dr. Mauro Toscanini Segale, ex 
Rector de la Universidad Católica de Guayaquil.

Los éxitos alcanzados por el futbol tricolor en los 
últimos tiempos y que han sido aplaudidos por 
todo el país, son en buen porcentaje producto de  
su dedicación constante, su incansable gestión y 
por supuesto, su cuota de sacrificio, a través del 
Interbarrial, evento que fue considerado por la 
FIFA como el más grande del mundo. VMA.
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El Gobierno de Daniel Noboa trabaja en 
el referendo que prevé ejecutar a finales 
de 2025, con el fin de preguntar a la ciuda-
danía si está de acuerdo con la instalación 
de bases militares extranjeras en Ecuador. 

Pero, esa no sería la única pregunta some-
tida a votación.

La vocera del Gobierno, Carolina Jarami-
llo, explicó este lunes 14 de julio que, de 

momento, «hay certeza respecto a dos pre-
guntas: la de bases extranjeras y el financia-
miento de partidos», pero además, se están 
analizando «otras consultas que se pueda 
hacer a los ciudadanos».

Al ser consultada si es que también se in-
cluiría algo en torno al Consejo de Parti-
cipación Ciudadana (CPCCS), la vocera 
dijo que no tiene información al respecto, 
pero se analizan diversas acciones respecto 
a aquella institución.

Según Jaramillo, esas preguntas tendrían 
que ver con «cuestiones que fomentan la 
productividad, generación de empleo, se-
guridad jurídica. Pueden ser entre seis a 
ocho consultas en total».

La vocera explicó que «lo más conveniente» 
sería juntar todas las preguntas en un solo 
paquete.

Sobre la propuesta de castración química a 
los violadores, la vocera Carolina Jaramillo 
aseguró que «la reforma parcial, tal como 
está planteada, es una reforma que se puede 
hacer vía Asamblea Nacional».

Previamente, el presidente Daniel Noboa 
había anunciado en un medio italiano que 
“a finales de año”, preguntarán a la pobla-
ción “en un referéndum” si desean “que la 
base (militar) estadounidense regrese a la 
ciudad de Manta”, en el marco de las accio-
nes que despliega el Gobierno para comba-
tir el crimen organizado.

El pasado 3 de junio, la Asamblea Nacional 
aprobó la reforma del artículo 5 de la Cons-
titución, que abre la puerta a la instalación 
de bases militares extranjeras en el país. 
Pero, para que ello ocurra, el tema debe pa-
sar por un referéndum.

El COE Nacional se activó de forma inme-
diata en la Ciudadela Ibarra ante el colapso 
de la tubería del sistema La Mica-Quito Sur 
que ha dejado sin el servicio de agua pota-
ble a varios barrios del sur de Quito.

La crisis de agua potable que afecta a seis 
parroquias del sur de Quito debido a una 
rotura del sistema La Mica - Quito Sur hizo 
que el COE Nacional se activara para brin-
dar ayuda a los moradores afectados.

La línea de transmisión La Mica, que ha 
sufrido una rotura, abastece a la planta El 
Troje, dejando sin servicio a miles de fami-
lias desde hace más de cinco días.

El Municipio de Quito anunció que los 
trabajos de reparación tomarán al menos 
una semana más, lo que ha incrementado 
la preocupación ciudadana. Aunque se han 
desplegado tanqueros en los barrios afec-
tados, muchos residentes denuncian que 
el suministro ha sido intermitente e insu-

ficiente.

Ante esta situación el Gobierno central 
anunció la instalación de tres plantas pota-
bilizadoras portátiles para reforzar el abas-
tecimiento en las zonas más afectadas. La 
ministra de Energía, Inés Manzano, quien 
preside el COE Nacional, afirmó que ya se 
están ejecutando acciones para atender la 
emergencia. +

La vicepresidenta de la República, María 
José Pinto fue designada como la responsa-
ble directa de coordinar la distribución de 
agua y apoyar a las familias afectadas.

Durante una declaración difundida en re-
des sociales, Manzano instó al Municipio 
a asumir con “mayor responsabilidad” su 
rol en la gestión de esta crisis. “Esto se tie-
ne que arreglar lo más pronto posible. La 
gente no puede seguir sin agua”, enfatizó, al 
anunciar también una visita técnica al lu-
gar del daño para verificar el estado de la 

infraestructura.

Manzano también le pidió al Municipio 

de Quito “que empiece a colaborar” y que 
el “desabastecimiento de agua se tiene que 
arreglar lo más pronto posible”.

El COE Nacional encarga ayuda humanitaria a María 
José Pinto por emergencia en Quito ante colapso 
de la tubería del sistema La Mica-Quito Sur

Gobierno de Noboa analiza incluir más preguntas en 
referendo sobre instalación de bases militares extranjeras
Referéndum anunciado por el Presidente Daniel Noboa para el final del año tendrá entre seis y ocho preguntas
Por el momento hay dos temas confirmados: bases extranjeras y financiamiento a partidos políticos.
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Asambleísta Santiago Díaz ‘está 
tratando por todos los medios de salir 
del país’, dice ministro del Interior

Una orden de localización y captura rige en 
contra del asambleísta del correísmo Santia-
go Díaz Asque, pues estaría tratando de salir 
del país por “todos los medios”.

CORTOS KCH FM RADIO

Bancada Ciudadana rechaza sanción 
contra Mireya Pazmiño por presunta 
agresión verbal

La bancada del movimiento Revolución 
Ciudadana expresó este lunes su rechazo a la 
sanción impuesta a la asambleísta Mireya Paz-
miño, representante de la provincia de Bolívar.

Vías rurales de Patate y Baños 
fueron declaradas en emergencia

La provincia de Tungurahua se sumó a las 
zonas en el país en donde el exceso de lluvias 
causa inconvenientes. En esta ocasión las 
vías que conectan la parroquia El Triunfo 
tanto con Patate como con Baños de Agua 
Santa se encuentran seriamente afectadas.

El Municipio de Guayaquil anunció 
que este lunes 14 de julio presentará 
una denuncia penal ante la Fiscalía 
por lo que calificó como “actos vandá-
licos” ocurridos durante una protesta 
ambiental organizada el domingo en 
la avenida del Bombero, en la zona de 
Los Ceibos.

La movilización, impulsada por co-
lectivos como Rescate Animal, Acción 
Los Ceibos y el Movimiento Animalis-
ta Nacional, tuvo como objetivo expre-
sar rechazo al proyecto de construcción 
de dos pasos elevados en el sector, obra 
actualmente suspendida por orden del 
Ministerio del Ambiente y la Prefectu-
ra del Guayas debido a denuncias por 
posible afectación ambiental.

Durante la manifestación, los asisten-
tes colocaron grafitis, carteles y frases 
en defensa de la flora y fauna sobre el 
pavimento y las vallas de la obra. Aun-
que los organizadores sostienen que 
fue una protesta pacífica, el Munici-
pio asegura que hubo daño al ornato 
y anunció acciones legales.

“El daño a bienes públicos no puede 
considerarse protesta pacífica. Dañar 
el ornato de la ciudad es irrespetar a 
la ciudad”, afirmó Fernando Cornejo, 
presidente de Segura EP. Añadió que 
al menos 20 personas han sido iden-
tificadas como responsables y que se 
invocará el artículo 393 del Código 

Orgánico Integral Penal (COIP), que 
establece sanciones por afectar espa-
cios públicos.

Cornejo también señaló que entre los 
identificados está una exfuncionaria 
municipal, exgobernadora del Gua-
yas y actual asesora del Ministerio del 
Ambiente. “¿Coincidencia? No. Esto 
está claramente politizado”, dijo.

Además, el Municipio iniciará una 
recolección de firmas para demostrar 
el respaldo ciudadano al proyecto. 
Según el alcalde Aquiles Alvarez, se 
prevé presentar 20.000 firmas ante la 
CAF – Banco de Desarrollo de Amé-
rica Latina y el Caribe, entidad que fi-
nancia la obra por más de 15 millones 
de dólares.

Pese a la suspensión de la obra, la 
Agencia de Tránsito y Movilidad 
(ATM) confirmó que mantendrá su 
operativo en la zona para gestionar el 
tránsito.

La protesta del domingo no fue la pri-
mera manifestación contra el proyec-
to. Días atrás, vecinos de Los Ceibos 
ya habían expresado su inconformi-
dad, exigiendo transparencia, consul-
ta y respeto ambiental.

El Municipio, por su parte, insiste en 
que la obra cuenta con todos los per-
misos técnicos y legales, mientras las 
tensiones con el Ministerio del Am-
biente y la Prefectura del Guayas au-
mentan por el diferendo ambiental.

La reciente suspensión temporal de los 
vuelos diurnos de la aerolínea Avianca en 
el aeropuerto Eloy Alfaro de Manta, a cau-
sa de la presencia de aves en la zona, volvió 
a evidenciar las deficiencias estructurales 
que arrastra esta terminal aérea.
Aunque la aerolínea retomó sus operacio-
nes nocturnas tras gestiones locales, el inci-
dente del pasado 26 de junio —cuando un 
ave impactó un avión— reveló la falta de 
mantenimiento, seguridad y presupuesto 
que afecta al aeropuerto, considerado clave 
para el desarrollo económico de Manabí.
Jimmy Villavicencio, presidente del Co-

mité para el Desarrollo del Aeropuerto, 
aseguró que “el problema es el mismo de 
siempre: hoy son las aves, antes fueron el 
aire acondicionado, la electricidad o la 
limpieza”. Añadió que, ha sido la ciudada-
nía y el Municipio de Manta, quienes han 
asumido tareas urgentes ante la falta de 
recursos estatales.
El origen del problema sería la acumula-
ción de maleza en los alrededores del ae-
ropuerto, la cual creció tras el invierno y 
genera frutos que atraen a las aves, lo que 
representa un riesgo constante para las 
operaciones aéreas. Según Villavicencio, 

el presupuesto asignado para el aeropuer-
to en 2024 fue de apenas $190.000, de los 
cuales, solo se ejecutaron $90.000, a pesar 
de que se requieren al menos $500.000 
anuales para operar con normalidad.
A pesar de las dificultades, el aeropuerto 
de Manta movilizó 300.000 pasajeros en 
2024 y se proyecta un incremento para 
este año. Sin embargo, Villavicencio advir-
tió que la falta de mantenimiento podría 
poner en riesgo las operaciones, especial-
mente, en momentos en que se analizan 
nuevas rutas internacionales.
El Ministerio de Transporte y Obras Pú-
blicas (MTOP) y la Dirección General de 
Aviación Civil (DGAC) informaron que 
ya se han iniciado tareas de limpieza de la 
maleza para mitigar la presencia de aves. 
Sin embargo, la intervención se dio tras 
varias gestiones locales y presión de la ciu-
dadanía.
Villavicencio criticó que el dinero que ge-
nera el aeropuerto —unos $2,2 millones al 
erario nacional— no regresa en forma de 
inversión. Dijo que se reunirá con asam-
bleístas manabitas para plantear solucio-
nes definitivas y evitar que la terminal 
continúe funcionando con recursos limi-
tados y alto riesgo operativo.

Municipio de Guayaquil presentará 
denuncia penal por protesta ambiental 
en la avenida del Bombero

Presencia de aves expone fallas 
estructurales en el aeropuerto de Manta
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Producir alimentos de manera 
que se protejan los recursos na-
turales, se minimice el impacto 
ambiental y se asegure la vialidad 
económica de las explotaciones 
agrícolas a largo plazo, es la tarea 
que se impusieron los estudiantes 
del décimo semestre de la carrera 
de Agronomía Francisco Huacon 
y Angy Plua indio. Ellos junto a su 
tutora de tesis, Mgs, Jenny Quiño-
nez, especialista en agroecología, 
trabajan en un proyecto de pro-
ducción de abonos orgánicos que 
disminuyan el uso de pesticidas o 
productos químicos para las plan-
taciones.
En un espacio acondicionado en 
una de las siete hectáreas de terre-
no en el complejo de Mapasingue, 
que sirve de laboratorio agrícola 
a los estudiantes de la carrera de 
agronomía, explicaron a las au-
toridades que asistieron al tercer 
encuentro agrario 2025, las técni-
cas que aplicaron para producir 
abono orgánico con la azola, un 
helecho acuático que actúa como 
abono orgánico.
En un área que lo bautizaron 
como agro ecológico, instalaron 
un azolario, para experimentar 

en cultivos de pimiento y Jamaica, 
en etapa de semillero, cuyos re-
sultados han demostrado un me-
jor crecimiento uniforme en las 
plantas, sin recurrir a productos 
químicos.
“Buscamos que nuestros estu-
diantes se vuelquen a los produc-
tos orgánicos para reducir el uso 
excesivo de químicos en la agri-
cultura, por eso debemos aprove-
char este recurso que nos regala la 
naturaleza, la azola que es rica en 
nitrógeno y que los agricultores 
que cultivan arroz lo aprovechan 
de manera natural y que nosotros 
podríamos utilizarlos en otros 
cultivos”, destacó la docente Qui-
ñonez.
El rector Dr. Francisco Morán 
Peña, la Vicerrectora Académica, 
Dra.  Sofía Lovato Torres, con-
juntamente con el decano, Mgs. 
Vicente Painii y demás invitados, 
recorrieron las más de 18 parce-
las demostrativas, de cultivos de 
banano, plátano, caña de azúcar, 
maíz, hortalizas, soya, etc., sem-
brados en las siete hectáreas de 
terreno, adaptados para ese fin, en 
el campus de Mapasingue. 
En el recorrido escucharon aten-

tamente la explicación que dio 
Ángel Medina, estudiante de no-
veno semestre de la carrera de 
Agronomía, quien dejo su natal 
esmeralda para estudiar esta ca-
rrera que le apasiona. El ilustró 
sobre el cultivo de col rizada (ca-
let), mostaza y berenjena, explicó 
el peso, altura y resistencia de las 

plantas y la vialidad económica de 
los cultivos.
Como dice nuestro slogan, 
“Aprender Haciendo, Crecer 
Produciendo” Aquí en la prácti-
ca aprendemos para nuestra for-
mación, nos podemos equivocar, 
corregimos y aprendemos, esto 
nos prepara para nuestro trabajo 
profesional, acotó Medina. 
El Decano de la facultad de Cien-
cias Agrarias, señaló que esta fe-
ria, que se la realiza anualmente, 
pretende demostrar la excelente 
preparación de los estudiantes, 
los mismos que aplican los cono-
cimientos teóricos que reciben en 
las aulas, con la práctica en los di-
ferentes cultivos.
Es importante descubrir habilida-
des y destrezas en el alumno para 
que tengan un mejor desenvolvi-
miento adecuado en la vida profe-
sional, acotó la autoridad.
La delegación tuvo la oportuni-
dad de degustar productos ela-
borados a partir de los cultivos, 
como gelatinas orgánicas de flor 
de Jamaica, vinos, mermeladas 

de piña, guayaba y observar de-
mostraciones del uso de abonos 
naturales y aceites esenciales para 
el control de plagas.
El rector, Dr. Francisco Moran 
Peña, señaló que las practica es 
fundamental en la preparación 
del estudiante, estoy sumamente 
satisfechos por los procesos de in-
vestigación que se han expuestos y 
por la iniciativa de poner un valor 
agregado a los productos cultiva-
dos, como la elaboración de algu-
nos productos que ayudaran que el 
alumno constituya su propio em-
prendimiento, convirtiéndose en 
generadores de empleo. 
En este tercer encuentro agrícola 
participaron 980 estudiantes de sus 
dos carreras, Agronomía (10) se-
mestres y Agropecuaria, (8) semes-
tres. Semestralmente se ofertan 140 
cupos para Agronomía y 80 para 
Agropecuaria. La facultad tiene 75 
años de vida institucional entregan-
do al país Ingenieros Agrónomos 
que contribuyen a la seguridad ali-
menticia y al desarrollo sostenible 
del sector agropecuario.

Estudiantes de la Facultad de Ciencias Agrarias 
de la Universidad de Guayaquil apuestan por una 
agricultura sustentable en el tercer encuentro agrario
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Andrés Madero, decano de la Facultad de 
Derecho de la ECOTEC, en diálogo con 
KCH FM Radio y KCH TV manifestó que 
es partícipe de que se generen todas las 
modalidades contractuales que permitan 
acceder a un empleo pleno y formal; que se 
rompa ese viejo paradigma de que es una 
lucha de clases, eso quedó en el siglo XIX, 
es decir, ya no tiene sentido hablar de eso; 
siempre he puesto que la relación laboral es 
un avión bimotor, trabajador y empleador 
y, para que avancen a la misma velocidad, 
tienen que funcionar juntos.

Madero, mencionó que no conoce emplea-
dores que busquen quitarle el sueldo a sus 
empleados y no pagar; hay empleadores 
que están pendientes de cómo generar los 
recursos y, por ende, más empleo; de cómo 
trabajar y, de cómo cumplir con la norma-
tiva. De la misma manera, veo trabajadores 
comprometidos con su empresa buscando 
cómo generar y qué; sí habrá cualquier 
trasnochado que tiene otra realidad, segu-
ramente para eso está el control; pero, no 
creo que el empleador busca sacar a alguien 
de la empresa. 

Hoy tenemos teletrabajo, trabajo remoto, 
se puede trabajar en distintas plataformas 

y, eso debe verse plasmado en la norma. 
Hace 150 años no existía el divorcio en el 
Ecuador, pero por eso, la norma se fue ade-
cuando a este problema y, permitió que la 
realidad que se había impuesto, tenga un 
sustento jurídico a través del divorcio, por 
eso sostengo esta tesis que el Código de 
Trabajo ha sido reformado por la realidad 
y solo falta que se ponga en sintonía con lo 
que está pasando.

Hoy debemos dar atención a los 7 de cada 
10 ecuatorianos que no cuentan con un 
empleo pleno; ellos están en la precariza-
ción total y no tienen la protección. En otro 
tema, mencionó que las evaluaciones a los 
trabajadores son importantes para medir la 
capacidad y saber cómo vienen trabajando; 
en el caso de los servidores públicos, para 
ver qué otras opciones se pueden tomar 
para mejorar la calidad del empleo y la eva-
luación siempre pertinente no permitirá 
que haya malos funcionarios; y, si un fun-
cionario tiene problemas en su desempeño, 
tendrá una sanción conforme a las normas 
establecidas que sería el sumario adminis-
trativo.

La reforma que se está realizando a través 
del ministerio del Trabajo es una propues-

Gabriela Vaca, exdirectora de Instituto de 
Economía Popular y Solidaria Zona 8, en 
diálogo con KCH FM Radio y KCH TV in-
dicó que la Ley de Integridad Pública lo que 
busca es prevenir la corrupción y fomentar 
la transparencia, la equidad, la justicia, en 
el tema de las instituciones públicas y tam-
bién los fondos públicos que manejan éstas 
instituciones.

Vaca mencionó que las Cooperativas de 
Ahorro y Crédito cumplen un rol impor-
tante en la parte social porque para la eco-
nomía popular y solidaria es importante 
el cooperativismo; se trabaja en conjunto 
para encontrar el bienestar común, la aso-
ciatividad y, cuando las cooperativas exce-
den el patrimonio en más de 100 millones 
de dólares, van a necesitar de las instancias 
públicas. Lo que diferencia a los bancos de 
las cooperativas es que, los primeros tienen 

accionistas y los segundos tienen socios; 
otra de las diferencias es en la tasa de in-
terés. Cabe indicar que en el país existen 
cerca de 3.600 cooperativas que financian 
proyectos del sector rural, por ejemplo; y, 
cuando son cooperativas, son supervisadas 
por la Superintendencia de Economía Po-
pular y Solidaria mientras que los bancos, 
por su patrimonio elevado son supervisa-
dos por la Superintendencia de Bancos.

No todas las Cooperativas de Ahorro y 
Crédito pasarán a convertirse en bancos; 
solamente las que han sobrepasado el pa-
trimonio de sus socios y, esto no significa 
que el Gobierno esté atentando contra las 
cooperativas, sino más bien, que ellas mis-
mo, cambien el modelo de negocios; las 
cooperativas tendrán 90 días a partir de la 
promulgación de la Ley de Integridad para 
hacer ese cambio.

Andrés Madero: El pilar fundamental para la generación 
de empleo es una normativa aplicable a la realidad

ta, pero va a ser siempre de manera con-
sensuada y, por qué es importante, porque 
el trabajador que llega a los 19 años de la-
bores se ve en un abismo y, solo existe el 
3% de jubilados patronales; esto representa 
todo el tiempo que ha laborado (19 años) y 

un año más para sus herederos y, es por eso 
que las empresas prefieren evitar esta jubi-
lación patronal. Finalmente dijo que una de 
las aristas o pilares fundamentales para la 
generación de empleo es tener una norma-
tiva aplicable a la realidad.

Andrés Madero, decano de la Facultad de Derecho de la ECOTEC.

Gabriela Vaca: Las Cooperativas de Ahorro y Crédito 
tienen 90 días para cambiar el modelo del negocio

Gabriela Vaca, exdirectora de Instituto de Economía Popular y Solidaria Zona 8.
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El presidente ruso, Vladimir Putin, se niega 
a poner fin a la invasión iniciada en febrero 
de 2022. Su ofensiva se intensificó en las úl-
timas semanas, coincidiendo con el estan-
camiento de las negociaciones impulsadas 
por Estados Unidos para frenar los comba-
tes en Ucrania.

Moscú rompe récords cada semana en nú-
mero de drones lanzados, suministrados 
por una industria de defensa que opera a 
plena capacidad. «Estamos muy, muy des-
contentos» con Rusia, declaró Trump a pe-
riodistas durante una reunión con el jefe de 
la OTAN, Mark Rutte, en la Casa Blanca.

«Vamos a aplicar aranceles muy duros si no 
llegamos a un acuerdo en 50 días, arance-
les de aproximadamente el 100%», declaró 
Trump. Añadió que se trataría de «arance-
les secundarios» que afectarían a los socios 
comerciales de Rusia. El objetivo es asfixiar 
económicamente al país, sometido ya a 
sanciones occidentales duras.

Trump y Rutte revelaron los términos de 
un acuerdo en virtud del cual la alianza 
militar de la OTAN compraría armas a Es-
tados Unidos, incluidas baterías antimisiles 

Patriot, y luego las suministraría a Ucrania 
para combatir la invasión rusa.

«Se comprará miles de millones de dólares en 
equipo militar a Estados Unidos, que se desti-
nará a la OTAN (…) y se distribuirá rápida-
mente en el campo de batalla», declaró Trump.

«Fabricaremos y ellos pagarán»
«Nosotros, Estados Unidos, no haremos 
ningún pago (…) lo fabricaremos y ellos 
pagarán», declaró el presidente.

Rutte, ex primer ministro neerlandés que 
sorprendió en junio refiriéndose a Trump 
como «papi» durante una cumbre, afirmó 
que Ucrania «obtendrá cantidades real-
mente masivas de equipo militar, tanto 
para la defensa aérea como misiles, muni-
ciones».

Trump intentó acercarse a Putin poco des-
pués de comenzar su segundo mandato en 
enero para intentar cumplir la promesa 
electoral de poner fin a la guerra en Ucra-
nia en 24 horas.

Este giro hizo temer que diera la espalda 
a Ucrania, especialmente después del en-

frentamiento verbal entre Trump y el pre-
sidente ucraniano Volodimir Zelenski en el 
despacho oval de la Casa Blanca en febrero.

Pero en las últimas semanas la frustración 
de Trump ha ido en aumento porque Putin, 
en lugar de detener la invasión, ha intensi-
ficado los ataques. «No quiero decir que sea 
un asesino, pero es un tipo duro», comentó 
este lunes sobre Putin.

El anuncio de Trump el lunes coincidió con 
la visita de su enviado especial Keith Kello-
gg a Kiev para reunirse con Zelenski.

El presidente ucraniano calificó la reunión 
de «productiva» y expresó su agradeci-
miento a Trump «por las importantes seña-
les de apoyo y las decisiones positivas para 
ambos países.»

Durante los últimos días el paciente Miguel 
Uribe ha mostrado una respuesta clínica 
favorable y estable, evidenciada tanto en 
las recientes imágenes diagnósticas reali-
zadas (resonancia magnética, tomografía, 

Doppler, entre otras), como en su respuesta 
a las intervenciones quirúrgicas y médicas, 
señala el parte médico.

Según la Fundación Santa Fe, "en este con-

Trump advierte a Rusia con aranceles del 
100 % si no hay un acuerdo sobre Ucrania en 50 días
El presidente de Estados Unidos, Donald Trump, dio este lunes 50 días a Rusia para poner fin a la guerra 
en Ucrania o exponerse a más sanciones y anunció el inminente envío de una gran cantidad de armas 
a Kiev a través de la OTAN.

El senador Miguel Uribe Turbay muestra signos de 
mejoría y comienza rehabilitación neurológica

texto, y como parte del proceso integral de 
atención, se inició el protocolo de neuro-
rrehabilitación".

El parte médico, el primero que divulga la 
Fundación Santa Fe en los últimos once días, 
señala, sin embargo, que el político de 39 años 
sigue con pronóstico neurológico "reservado".

"Miguel Uribe Turbay requiere continuar 
su manejo en la Unidad de Cuidados In-
tensivos, con soporte ventilatorio mecánico 
y bajo sedación, al igual que con monito-
reo hemodinámico y neurológico para la 
detección temprana de cualquier cambio", 
agrega el comunicado.

Uribe Turbay, miembro del partido de dere-
cha Centro Democrático, recibió dos dispa-
ros en la cabeza y uno en la pierna izquierda 
cuando encabezaba un mitin en un parque 
del barrio bogotano de Modelia, ataque que 
ha revivido entre los colombianos el fantas-
ma de la violencia política que marcó las 

elecciones de 1990 en las que fueron asesi-
nados tres candidatos presidenciales.

Debido a la gravedad de las heridas sufri-
das, el político, uno de los aspirantes del 
Centro Democrático para las elecciones 
presidenciales de 2026, ha sido sometido a 
varias cirugías en la Santa Fe.

Las autoridades, por su parte, han logra-
do algunos avances en la investigación del 
atentado, por el que han sido detenidas 
cinco personas, entre ellas el sicario que 
le disparó, un joven de 15 años, a quien se 
le encontró una pistola Glock usada en el 
ataque.

Los otros cuatro detenidos han sido acusa-
dos por la Fiscalía de participar en la prepa-
ración y encubrimiento del atentado, y entre 
ellos está Elder José Arteaga Hernández, 
alias 'el Costeño', considerado por las auto-
ridades como pieza clave por ser el supuesto 
organizador del intento de asesinato.
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Un día después de la final del 
Mundial de Clubes, donde Chel-
sea se coronó campeón al golear 
3-0 a PSG, se conoció el once 
ideal. En el equipo perfecto hay 
presencia sudamericana y se des-
taca la inclusión del argentino 
Enzo Fernández y el colombia-
no Jhon Arias, de Fluminense y 
las ausencias de los ecuatorianos 
Moisés Caicedo y Willian Pacho.

Chelsea vapuleó a PSG en todas 
las facetas del juego y el campeón 
del mundo con la Selección Ar-
gentina fue el cerebro del equipo 
durante todo el certamen, además 
del máximo asistidor del certa-
men. Por eso, el ex-River se metió 
entre los nombres preferidos para 
conformar la formación ideal, 
junto con sus compañeros Cucu-

rella y Pedro Neto y la figura de la 
final Cole Palmer.

Además, el brasileño Marquinhos 
(junto con Vitinha y Hakimi) fue 
uno de los elegidos del conjunto 
finalista parisino para entrar al 
once ideal.

Para Sudamérica también hubo 
otros motivos de orgullo: por su 
rendimiento en Fluminense (se-
mifinalista), Jhon Arias fue des-
tacado. El colombiano hizo un 
gran Mundial de Clubes y fue re-
conocido, al igual que su compa-
ñero de equipo, el experimentado 
Thiago Silva.

Este es el once ideal del Mundial 
de Clubes

La lista de nombres elegidos para 
conformar el once ideal estuvo 
integrada mayoritariamente por 
jugadores del campeón, Chelsea 
(4). El otro finalista, PSG, tuvo 
tres representantes.

En el arco se destacó Bono, del Al 
Hilal, y el resto de la nómina la 
completaron dos hombres de Flu-
minense y uno de Real Madrid.

Este es el once ideal completo: 
Bono (Al Hilal); Hakimi (PSG), 
Marquinhos (PSG), Thiago Silva 
(Fluminense), Cucurella (Chel-
sea) Pedro Neto (Chelsea), Vitin-
ha (PSG), Enzo Fernández (Chel-
sea), Cole Palmer (Chelsea); Jhon 
Arias (Fluminense) y Gonzalo 
García (Real Madrid).

El mediocampista ecuatoriano 
Moisés Caicedo volvió a hacer 
historia para el fútbol tricolor al 
consagrarse campeón del Mun-
dial de Clubes 2025 con el Chel-
sea FC, luego de una contunden-
te victoria por 3-0 frente al Paris 
Saint-Germain en el MetLife 
Stadium de Nueva Jersey. A sus 
23 años, el “Niño Moi” no solo 
fue titular y figura del encuentro, 
sino que además fue reconocido 
con el Balón de Bronce como el 
tercer mejor jugador del torneo.

Tras la consagración, Caicedo 
conversó con DSports y com-
partió su emoción por el título, 
su recuperación milagrosa tras 
una lesión en semifinales y su 
ambicioso sueño de volver a le-
vantar un trofeo mundial, esta 
vez con la Selección de Ecuador 
en 2026, en el mismo escenario 
donde conquistó la gloria con 
Chelsea.

“El equipo estaba muy motiva-
do, sabíamos lo que queríamos 

hacer. Mucha gente habla desde 
afuera, pero teníamos clara la 
mentalidad de presionar arriba. 
Sabíamos que el PSG es uno de 
los mejores equipos del mundo. 
Lo hicimos muy bien y nos sa-
lió todo”, expresó el ecuatoriano 
tras el pitazo final.

Caicedo confesó que temió per-
derse la final por su lesión, pero 
su fe y esfuerzo le permitieron 
estar al 100%: “Con la lesión 
creía que no llegaba, pero le pedí 
a Dios que quería estar ahí para 
ayudar a mi equipo, y Él me dio 
la oportunidad”.

En el campo fue clave. Domi-
nó el mediocampo, asumió el 
brazo de capitán en los últimos 
minutos tras las lesiones de Re-
ece James y Enzo Fernández, y 
lideró a los Blues hacia un título 
histórico que lo convierte en el 
primer ecuatoriano en levantar 
un Mundial de Clubes en su for-
mato actual.

“Moi” también destacó el fuerte 
respaldo de la hinchada ecuato-
riana presente en el estadio: “Vi 
muchas banderas ecuatorianas, 
fue muy emocionante. Estoy fe-
liz de dejar a mi país en lo más 
alto. Quiero ser un ejemplo para 
muchos chicos en Ecuador y es-
toy seguro de que me vieron”.

Pensando en el futuro, Caicedo 
ya apunta a la Copa del Mundo 
2026, cuya final también se ju-
gará en el MetLife Stadium: “Lo 
que más quiero es eso: dejar a mi 
Ecuador en lo más alto. ¿Por qué 
no campeones del mundo? Voy 
a trabajar muy duro esta tempo-
rada para volver a demostrar lo 
que puedo hacer”.

Con este título, Caicedo conso-
lida su estatus como uno de los 
grandes referentes del fútbol 
ecuatoriano, y al mismo tiempo 
abre la puerta a una nueva ilu-
sión para todo un país que sueña 
con una hazaña histórica en el 
próximo Mundial.

El once ideal del 
Mundial de Clubes

Moisés Caicedo quiere 
ser campeón del mundo con Ecuador
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El Mundial de Clubes 2025 tuvo un cierre 
inesperado. No solo porque Chelsea go-
leó e impuso condiciones frente a PSG, el 
máximo favorito, al vencerlo por 3-0 y fes-
tejar el título de campeón del mundo, sino 
por un tumulto que opacó los festejos ape-
nas terminado el partido.

Cuando el árbitro Alireza Faghani pitó el 
final, inmediatamente los futbolistas de 
ambos equipos, Gianluigi Donnarumma y 
otros futbolistas del elenco parisino fueron 
a tratar de ajustar cuentas pendientes por lo 

sucedido en los 90′. Y se produjo un cruce 
algo confuso.

El protagonista menos pensado fue Luis 
Enrique, quien parecía haber ingresado al 
terreno de juego a separar y terminó agre-
diendo al brasileño João Pedro, autor de 
uno de los goles del partido.

De todas formas, la situación no pasó a ma-
yores. Los futbolistas de ambos equipos se 
saludaron y todo concluyó antes de la entre-
ga de premios al campeón y vicecampeón.

A los 39 años, Luka Modric 
le dijo adiós a Real Madrid, 
tras 14 temporadas en el 
club de la capital española. 
El mediocampista croata, 
dueño de muchísimos títu-
los con el ‘Merengue’, dejó 
un emotivo saludo de des-
pedida.

Pero tras cerrar esa etapa 
de su vida como futbolista, 
este lunes llegó a Italia para 
incorporarse al Milan, se-
gún ambos protagonistas 
confirmaron en redes so-
ciales.

El croata firma por una 
temporada con el conjunto 
rossonero, con el objetivo 
de seguir en la élite de cara 
al Mundial de 2026.

“Estoy muy contento de 
estar aquí, tengo ganas de 
afrontar los retos. Ya ten-
dremos tiempo para ha-
blar”, comentó a su llegada 
a Milán.

El centrocampista aterrizó 
pasadas las once cuarenta 
de la mañana en Milán para 
firmar como nuevo jugador 
del AC Milan, tras alcanzar 
un acuerdo con el conjunto 
rossonero. Nada más pisar 
suelo italiano, el croata dijo 
sus primeras palabras refe-
ridas al que será su nuevo 
equipo: «Me esperan gran-
des retos».

El día de Modric arrancará 

con la revisión médica y la 
firma de los contratos antes 
de que el acuerdo se haga 
oficial.

La salida de Modric del 
Real Madrid se produjo 
tras la eliminación contra el 
PSG en las semifinales del 
Mundial de Clubes.

El centrocampista no reno-
vó su contrato con la enti-
dad blanca, lo que le permi-
tía negociar libremente con 
cualquier club a partir del 1 
de julio. Finalmente, se de-

cantó por el nuevo proyecto 
de Massimiliano Allegri en 
el Milan.

Modric se convierte en el 
segundo fichaje del equipo 
milanés para la temporada 
2025/26. El primero fue el 
italiano Samuele Ricci, pro-
cedente del Torino, por 23 
millones de euros.

Ambos refuerzos llegan 
para cubrir el hueco dejado 
por Reijnders, traspasado al 
Manchester City.

TODA LA POLÉMICA:

Luis Enrique y João Pedro se pelearon 
durante el final del Chelsea-PSG

NUEVO RETO EN SU CARRERA:

Luka Modric ya está en Italia 
para firmar con el Milan

Brighton arrancó su pretemporada la sema-
na anterior en Inglaterra y ahora se trasladó 
a España para continuar con sus entrena-
mientos. En ese país disputará amistosos 
contra Stoke City y Las Palmas.

El ecuatoriano Pervis Estupiñán se unió al 
grupo en España, después de no arrancar 
los entrenamientos en el día indicado. La 
intención del lateral zurdo es salir del equi-
po y buscar un nuevo desafío, según él mis-
mo confirmo el mes pasado.

Por ahora se desconoce si han llegado ofer-
tas por él, pero con contrato vigente hasta 
2027, aún se debe a las Gaviotas. También 
regresó al equipo el otro ecuatoriano, Je-

remy Sarmiento, después de que terminó 
su préstamo en Burnley en la categoría de 
ascenso.

Incluso Sarmiento ya tuvo minutos en el 
primer amistoso de pretemporada, cuando 
golearon 6-1 a Wycombe. Sin embargo, su 
permanencia en el equipo no está asegura-
da, después de tres préstamos consecutivos.

“Han sido tres años de mucho aprendiza-
je en Brighton, pero será un mercado de 
mucho movimiento. El club sabe que me 
gustaría seguir creciendo y me han dado la 
libertad de tomar una decisión”, dijo Estu-
piñán el 11 de junio pasado.

Pervis Estupiñán 
se unió a la pretemporada 
de Brighton en España
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En la previa al reinicio de las com-
peticiones Conmebol, Javier Rabanal 
analizó el calendario de partidos que 
adrontará Independiente del Valle en 
las próximas semana, y avisó sobre 
la dificultad del duelo ante Vasco da 
Gama, por Copa Sudamericana.

Los ecuatorianos «cayeron» de la Li-
bertadores y enfrentarán al duro equi-
po brasileño: «En el fútbol actual casi 
todos los equipos juegan muy pare-
cidos. El técnico de Vasco es uno de 
los pocos que juega de forma genui-
na, propia de él que ha ganado lo más 
grande a nivel continental. Por nues-
tra parte va a ser una manera diferente 
de defender este partido».

«Ahora vuelve esto de entrenar poco 
y competir mucho. Es lo que nos toca 
ahora porque después de este parti-
do viene Aucas, y viajamos de nuevo, 
volvemos y tenemos otro partido. Nos 
tenemos que acostumbrar de nuevo a 
trabajar así», agregó Rabanal.

DUELO DE COPA

El delantero del FC Barcelona, Lamine Yamal, presente y 
futuro del fútbol mundial, cumplió 18 años y lo celebró a 
lo grande. Cantantes, jugadores, artistas y un montón de 
invitados fueron testigos de la gran celebración de Yamal 
que ya es mayor de edad.

En medio críticas por el tono de la fiesta, enanos contra-
tados, excesos y lujos, Yamal posteó un video en sus redes 
sociales para dar a conocer un poco de la gran celebración.

Este lunes, alrededor de las 10am, Yamal ingresó a centro 
de entrenamiento del FC Barcelona para realizar mos con-
troles médicos previos al inicionde cada campaña.

El defensor ecuatoriano Willian Pacho 
dejó una huella importante en el Mundial 
deClubes de la FIFA 2025, al figurar entre 
los jugadores con más pases completados 
durante el torneo. Su actuación con el PSG 
fue destacada por su precisión y seguridad 
en la salida desde el fondo, consolidándose 
como uno de los zagueros más fiables del 
certamen.

Según los datos recopilados por Squawka, 
Pacho se ubicó en los primeros puestos del 
ranking de pases completados, compar-
tiendo lista con nombres de talla mundial y 
jugadores de clubes con mayor exposición 
internacional. Esta estadística no solo refle-
ja su capacidad técnica, sino también su in-
fluencia en la construcción de juego desde 

la defensa.

El Mundial de Clubes 2025 fue una vitrina 
clave para el central ecuatoriano, quien en-
frentó a rivales de gran nivel y logró mante-
ner un alto rendimiento, especialmente en 
la distribución del balón. Su temple, visión 
y precisión con ambos perfiles lo destaca-
ron como uno de los puntos altos del equi-
po alemán en el torneo.

La presencia de Pacho en este listado rea-
firma su progresión sostenida en el fútbol 
europeo y lo perfila como una pieza clave 
tanto en su club como en la selección ecua-
toriana, donde su capacidad para iniciar 
jugadas y ordenar la línea defensiva sigue 
siendo invaluable.

LOS NÚMEROS DE UN CRACK: 

Willian Pacho se luce en el Mundial de Clubes

Rabanal analiza el partido de 
Independiente ante Vasco 
en la Sudamericana

TUVO DE TODO:

Se filtra un video de la fiesta de 
cumpleaños de Lamine Yamal
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En la previa del duelo entre Independiente del Valle y Vasco 
Da Gama, por los playoffs de Copa Sudamericana, Junior 
Sornoza habló sobre lo que será este compromiso y cómo 
afrontarlo para tener ventaja desde la ida y en condición de 
local. Cabe recordar que este cotejo se dará el martes 15 de 
julio desde las 19h30. Los ‘Rayados del Valle’ forman parte 
de la llave F.

“Nos vamos a enfrentar a un gran rival, pelear por soñar 
con que podemos ganar también esta copa”, expresó el 
mediocampista que tiene en su vitrina una Copa Sudame-
ricana 2022, Recopa Sudamericana 2023 y final de Copa 
Libertadores en 2016 con el club proveniente de la capital.

De conseguir un resultado a favor en la llave, clasificará a 
octavos de final donde enfrentaría a un club que hizo histo-
ria en esta edición del torneo sudamericano: Mushuc Runa 
al mando de Ever Hugo Almeida. “El equipo está en alza, 
estamos bien”, afirmó el ‘10’ del equipo que hoy en día es 
líder en LigaPro. Los ‘Del Valle’ tuvieron su última práctica 
este lunes previo a este gran duelo.

El próximo sábado 19 de julio a las 
19:00 horas, el estadio Jocay de Manta 
será escenario de uno de los encuen-
tros más esperados de la jornada 21 
de la LigaPro Ecuabet.

Delfín Sporting Club recibe a Barce-
lona Sporting Club en un duelo que 
promete emociones y gran presencia 
de público.

La dirigencia del cuadro cetáceo ya 
dio a conocer los precios oficiales de 
las entradas para este compromiso 
clave, que podrían influir en la lucha 
por puestos estelares de la tabla de po-
siciones.

Los valores son los siguientes:

* Generales: $10

* Tribuna Vieja: $12

* Tribuna Nueva: $12

* Palco Nuevo: $15

* Palco Viejo: $20

* Suite: $20

Las entradas están disponibles en los 
puntos de venta oficiales, ubicados en 
Calle 13 – Barrio Cuba – Nuevo Tar-
qui, así como en la boletería del Esta-
dio Jocay.

Con la visita de uno de los clubes más 
populares del país, se espera un esta-
dio lleno. Delfín buscará hacerse fuer-
te en casa ante un Barcelona que llega 
con aspiraciones altas en la recta final 
del campeonato.

El mediocampista ecuatoriano Moisés Caicedo, pieza clave en 
el esquema de los ‘Blues’, fue uno de los protagonistas del en-
cuentro, y su actuación no pasó desapercibida para una leyen-
da del fútbol ecuatoriano, Antonio Valencia, quien le dedicó un 
emotivo mensaje a través de su cuenta oficial de X.

«Felicitaciones mi querido niño Moi y que vengan muchos tí-
tulos más», escribió Valencia, celebrando el logro de Caicedo, 
quien se convirtió en el primer ecuatoriano en alzar el trofeo 
del Mundial de Clubes en su nuevo formato. El mensaje del 
exjugador del Manchester United refleja el orgullo de la comu-
nidad futbolística ecuatoriana por el ascenso meteórico de Cai-
cedo, quien a sus 23 años ya se consolida como una estrella en 
el fútbol europeo.

El Chelsea, dirigido por Enzo Maresca, dominó el encuentro 
desde el arranque, con un doblete de Cole Palmer y un gol de 
João Pedro, dejando sin respuesta al PSG de Luis Enrique. Cai-
cedo, quien superó una molestia en el tobillo para ser titular, 
brilló en el mediocampo junto a Enzo Fernández y Reece Ja-
mes, aportando solidez defensiva y liderazgo, incluso asumien-
do la capitanía tras la salida de sus compañeros. Su desempeño 
fue fundamental para neutralizar al poderoso tridente ofensivo 
del PSG, liderado por Ousmane Dembélé, Fabián Ruiz y Khvi-
cha Kvaratskhelia.

Valor de las entradas para el 
duelo entre Delfín y Barcelona

RESPETO TOTAL 

El mensaje de Antonio Valencia a Moisés Caicedo: 
“Felicitaciones mi querido niño Moi y que vengan muchos títulos más»

Junior Sornoza: “Nos vamos a 
enfrentar a un gran rival, pelear 
por soñar con que podemos ganar 
también esta copa”
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Con un desfile colorido, ritmos 
costeños, microemprendimientos 
y actividades al aire libre, la Ruta 
Urdesa se transformó este domin-
go en una gran fiesta comunitaria 
para rendir homenaje a los 70 
años de una de las ciudadelas más 
emblemáticas de Guayaquil.

Desde las primeras horas de la 
mañana, la avenida Víctor Emilio 
Estrada se volvió peatonal para 
que residentes y visitantes reco-
rrieran libremente este tramo 
convertido en vitrina de talento 
local. Once emprendedores de 
EPICO y vecinos de Urdesa ofre-
cieron desde bisutería y chocola-
tes hasta gastronomía, joyería y 
fragancias artesanales.

El ambiente festivo arrancó con 
un desfile de estudiantes de la 
Unidad Educativa Almirante 
Lord Thomas. Con vestimentas 
celeste y blanco, llenaron de músi-
ca y danzas tradicionales la prin-
cipal avenida del barrio. Al ritmo 

de la zumba, decenas de familias 
se sumaron a coreografías que en-
cendieron la mañana.

Además, los vecinos accedieron a 
servicios gratuitos gracias a los es-
tands de ZUMAR, Registro Civil, 
Vinculación con la Comunidad, 
Dirección de Ambiente y la cam-
paña de adopción de Proanimal.

La vicealcaldesa Tatiana Coronel 
mencionó que se acercan los tres 
meses de Ruta Urdesa, “pero hoy 
es especial porque celebramos los 
70 años de Urdesa, hemos veni-
do a saludar a la gente que sale 
con sus emprendimientos, esta-
mos por parte del Municipio con 
ATM, Registro Civil, Dirección de 
Turismo y para decirles ¡que viva 
Urdesa!”.

Como cierre, se entregaron reco-
nocimientos a personajes e ins-
tituciones que han aportado a la 
dinámica comercial y social de 
Urdesa, entre ellos Martha Bejár 

viuda de Mugica, con 69 años 
de residencia en la ciudadela; así 
como a Hot Bike, Bénedict School 
e Iglesia La Redonda.

“Urdesa los sigue esperando y so-
bre todo la seguridad, no pueden 
dejar un espacio como este que 
ha costado 70 años levantarlo; co-

munidad organizada es comuni-
dad que tiene todos los servicios”, 
puntualizó Béjar.

Urdesa celebró su historia y su gente en 
una jornada llena de música y comunidad
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Guayaquil se consolida como uno de los 
principales puntos de ingreso y salida del 
país gracias a la operación del aeropuerto 
internacional José Joaquín de Olmedo. Se-
gún cifras recientes del Ministerio del In-
terior, en el primer semestre de 2025 por 
esta terminal aérea transitaron 1’096.209 
pasajeros, lo que representa el 37% de los 
2’948.944 viajeros que arribaron o salieron 
de Ecuador en ese periodo.

Esto significa que por la terminal aérea 
guayaquileña ingresaron 528.078 pasajeros 
y partieron 568.131, entre ecuatorianos y 
extranjeros. Otros puntos de tránsito a ni-
vel nacional son, principalmente, el aero-
puerto Mariscal Sucre y los pasos terrestres 
de Huaquillas y Rumichaca.

La Autoridad Aeroportuaria de Guayaquil 
(AAG) detalla que este alto flujo se con-
centra, principalmente, en destinos como 
Panamá, Bogotá, Nueva York, Fort Lau-

derdale, Miami y Madrid. “Actualmente el 
aeropuerto cuenta con 9 aerolíneas, dos de 
ellas operan en la parte nacional y el resto 
lo hacen con rutas internacionales”, explicó 
Marco Larco, gerente de Operaciones de la 
AAG.

En cuanto a nacionalidades, en este semes-
tre 667.129 ecuatorianos utilizaron la ter-
minal para entrar o salir del país; les siguen 
los estadounidenses con 181.811 pasajeros 
y los españoles con 48.388.

Como parte de su visión de fortalecer la 
industria aeroportuaria, la AAG firmó re-
cientemente un memorando de entendi-
miento con el aeropuerto internacional de 
Incheon, en Corea del Sur. “Básicamente 
consiste en compartir las mejores prácticas 
aeroportuarias, tener temas de capacita-
ción, intercambios de experiencias y otros 
aspectos relacionados a la planificación del 
nuevo aeropuerto”, finalizó Larco.

Con danza, música y pintura, 150 alumnos 
del Centro de Arte Comunitario ZUMAR 
demostraron su talento en el evento “Guaya-
quil Emprende ZUMARTE”, desarrollado en 
Plaza Guayarte como parte de la celebración 
por los 490 años de fundación de la ciudad.

Esta iniciativa llevó el arte a los espacios pú-
blicos, permitiendo que la ciudadanía dis-
frute de actividades recreativas al aire libre y 
de forma gratuita. El grupo de danza AFRO 
abrió la jornada llenando de emoción, 
aplausos y algarabía a los 500 asistentes.

El espectáculo continuó con un desfile de 
los estudiantes de canto, quienes evocaron 
la década de los 60 luciendo atuendos co-
loridos y estampados floreados, mientras 
interpretaban clásicos como Don’t Let Me 

Down, Yesterday y Let It Be de The Beat-
les. “Es un aliciente más de vida. Estoy muy 
agradecida con el municipio por acoger-
nos y demostrar que importamos”, expresó 
Martha Santana, estudiante de canto.

Sonia Pérez, coordinadora de Proyectos 
ZUMAR, destacó que esta muestra eviden-
cia la formación artística que se brinda en 
los centros ubicados en Bastión Popular, 
Puerto Lisa, Plaza Casuarina y Guayarte. 
“Estos jóvenes y adultos mayores han abra-
zado esta oportunidad que gracias a la vi-
sión del alcalde se fortalece”, dijo.

Además, los emprendedores de ZUMAR 
reactivaron su economía ofreciendo sus 
productos durante la jornada, sumando así 
más motivos para celebrar en comunidad.

Más de un millón de pasajeros eligieron 
Guayaquil como puerta de entrada y salida

Talento joven y emprendimiento se 
tomaron Plaza Guayarte en fiestas julianas
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Chayanne ofreció un show explo-
sivo que hizo mover, llorar, saltar, 
bailar y gritar a todos los que asis-
tieron la noche de este sábado 12 
de julio al Estadio Modelo Alber-
to Spencer de nuestra ciudad.

El espectáculo, que se inició exac-
tamente a las 20:37 y se extendió 
hasta poco más de las 10:30, for-
mó parte de su gira internacional 
Bailemos Otra Vez, la que tam-
bién llevó a Quito y llevará por 
varias ciudades del mundo.

Justamente fue con ese tema que 
empezó su concierto, seguido de 
hits como Salomé y Boom boom, 
que animaron al estadio que esta-
ba lleno.

“¡Buenas noches, mi gente bo-
nita del Guayaquil! Qué belleza, 
¿cómo estamos allá atrás? ¿Y acá 
al frente? Es una noche muy es-
pecial. Hacía muchos años que 
no les veía las caritas. Es un pla-
cer enorme estar aquí con todos 
ustedes. Muchísimas gracias por 
la bienvenida, por esta muestra de 
cariño tan hermosa. Y todo esto, 
mi gente, se ha hecho con entu-
siasmo, se ha hecho con amor y 
se ha hecho con cariño. Así que, 
como siempre digo, esta noche 
ustedes manden que yo obedez-
co», expresó cuando le habló al 
público por primera vez.

El cantante, cuyo verdadero nom-
bre es Élmer Figueroa Arce, se 

lanzó para saludar a su público en 
primera fila, se puso una bandera 
de Ecuador alrededor del cuello, 
se dirigió a los asistentes en dife-
rentes ocasiones y hasta mandó 
un saludo a Salinas mientras se 
cambiaba de vestuario al ritmo 
que avanzaba la esperada velada.

Chayanne gozó y bailó otra vez 
con su publico guayaquileño en 
una noche llena de música, anéc-
dotas y recuerdos. Foto: Ronald 
Cedeño
“Vamos con energía, Guayaquil”, 
gritó también mientras lanzaba 
besos a su fanaticada y se pasea-
ba por la tarima vestido de negro 
y con brillos, acompañado de su 
banda en vivo y equipo de baila-
rines, a quienes en medio del con-
cierto presentó al público.

El boricua no dejó de sonreír 
mientras interpretaba sus román-
ticos y juguetones éxitos, como 
Un siglo sin ti, El centro de mi 
corazón, Provócame, Caprichosa, 
Tu pirata soy yo, Completamente 
enamorados, Fiesta en América, 
Humanos a Marte, Dejaría todo, 
Baila baila, entre otros.

“La música te transporta. Cuando 
escuchas una canción de hoy, una 
de hace 5, 10, 15 años… siempre 
te localiza al lugar donde la escu-
chaste, con quién estabas, a quién 
le diste un beso… Yo empecé a los 
10 años en el escenario y ya han 
pasado 20 de eso (risas) o 25, más 

o menos… 30. No llevo bien las 
cuentas. Y yo las sigo viendo a to-
das ustedes de 15 años”, comentó 
también durante un momento del 
encuentro.

El puertorriqueño se sinceró con 
sus fanes cuando terminó de can-
tar Si nos quedara poco tiempo, 
tema de su álbum Vivo, estrena-
do en 2008: “Esa canción es muy 
hermosa para mí. Yo pienso siem-
pre qué haría si me quedara poco 
tiempo y trato día a día de po-
nerlo en práctica cuando tengo la 
oportunidad. Si me quedara poco 
tiempo, fuera de estar presentán-
dome ante todos ustedes, estaría 
con mi abuelo, con mi abuela, con 

mi mamá, mi papá, aunque mis 
abuelos y mi madre están conmi-
go de otra manera. Pero mañana, 
que tengo a mi padre acá física-
mente y en el corazón también, 
lo voy a llamar y le voy a decir: 
‘Papi, anoche estuve en el esta-
dio de Guayaquil’. Le voy a contar 
eso porque esto yo no lo doy por 
hecho. Hemos hecho una gira be-
llísima. Empezamos por Estados 
Unidos y Canadá e hice 48 shows 
en esa zona solamente».

Pero la emoción de la noche se 
vivió en su totalidad cuando a 
las 10:16 subió al escenario a una 
fan guayaquileña para que bailara 
con él su tema Bailando bachata, 

que es de su última producción 
discográfica. Chayanne bromeó 
cuando la joven dejó el escenario 
y dijo: “Se la llevan a mi camerino. 
Yo voy ahora para el camerino y 
te doy todo lo que tú quieras. Sí, 
un jugo, una Coca-Cola, una cer-
veza, cualquier cosa… Lo que ella 
quiera, lo que ella me pida, yo se 
lo voy a dar”.

No se fue del recinto sin antes 
cantar dos sus más famosas y pe-
didas canciones: Tiempo de vals 
y Torero, esta última a las 10:25, 
para cerrar el movido espectáculo 
con juegos pirotécnicos que emo-
cionaron a todos los presentes. 

Una de las parejas del momento, Karol G 
y Ferxxo, fueron captados en Ibiza en un 
romántico instante. En las redes sociales 

publicaron una fotografía en la que se ve a 
los reguetoneros compartir mientras van a 
bordo de un carro.

Todo parece indicar que los colombianos 
están en este lugar para grabar el videoclip 
del tema Verano Rosa, que forma parte del 
álbum Tropicoqueta, que lanzó la Bichota 
hace unos días. Sin embargo, no es algo que 
haya confirmado el equipo de ninguno de 
los cantantes.

El Diario de Ibiza dijo que la artista voló 
un jet privado, volando directamente desde 
París, donde acudió al desfile de Schiapare-
lli de la Semana de la Moda.

La intérprete de ‘Coleccionando Heridas’ 
fue recibida por su novio con un ramo de 
rosas, demostrando el romanticismo que 
tienen en su noviazgo.

Este domingo, Ferxxo tiene prevista una 
presentación en Ibiza y lo más probable es 
que sea acompañado por Karol G.

Cuando salió el álbum de su pareja, Feid 

hizo una publicación en su cuenta en Ins-
tagram en la que afirmó: “Así suena el Ve-
rano Rosa con mi reina hermosa, la tropi-
cocoqueta más mamasotaaaaaa, talentosa, 
dedicada, camelladora, chimbita, cosota y 
especiallllll del mundo. Vayan a escuchar su 
disco y esta canción en especial pues. Tro-
picoceteichon, verano rosa, mor”.

Esta canción ha sido una de las más sona-
das del álbum y el público ha demostrado 
lo mucho que ha disfrutado este trabajo. 
Algunos mensajes que le han dejado a los 
artistas son: “Qué tremendo junte el Ferxxo 
y la Bichota mi pareja favorita sigan sacan-
do más canciones juntos”, “No sé qué me 
gusta más: la letra, el ritmo o verlos a ellos 
dos juntos”. 

Otros han escrito: “La mejor del álbum, 
tiene que tener video oficial, qué belleza, 
una canción por fin de la mejor pareja del 
género”.

Karol G y Ferxxo tienen una escapada romántica en Ibiza

Chayanne gozó y bailó otra vez con su público 
guayaquileño en una noche llena de música, anécdotas 
y recuerdos: ‘Hemos hecho una gira bellísima’
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Las Islas Galápagos suman un nuevo defen-
sor en su cruzada por la conservación am-
biental. Interoceánica Compañía Anónima 
de Seguros anunció oficialmente su incor-
poración como aliada estratégica de “Gala-
pagos Guardians”, una iniciativa dedicada a 
proteger uno de los ecosistemas más frági-
les, emblemáticos y biodiversos del planeta.
Esta alianza marca un hito para el sector 
asegurador, que se suma a una causa vital: 

asegurar no solo el porvenir económico de 
sus clientes, sino también el futuro ecoló-
gico del país. Con este paso, Interoceánica 
fortalece su compromiso con la sostenibi-
lidad, alineando su propósito corporativo 
con acciones de impacto ambiental tangi-
ble.
“En Interoceánica no solo aseguramos 
el futuro, lo protegemos. Ser parte de los 
guardianes de las Islas Galápagos nos com-
promete a actuar con propósito y convic-
ción. Este paraíso natural merece nuestra 
atención, cuidado y acción decidida”. 
“Como parte de nuestro compromiso a 
corto y mediano plazo, nos planteamos 
mantener este proyecto de conservación, 
involucrando activamente a nuestros co-
laboradores y a sus familias en mingas de 
limpieza en los puntos más afectados por 
la contaminación. Además, promovere-
mos campañas sobre el uso responsable de 
productos no contaminantes y la correcta 
clasificación de residuos, con el objetivo de 
construir una auténtica cultura de protec-
ción ambiental”, señaló Pamela Garzón, jefa 
de Talento Humano y Administración.
“Galapagos Guardians” ha consolidado una 
red diversa de organizaciones, empresas y 
comunidades que trabajan por la conser-
vación activa del archipiélago, mediante 
acciones como restauración de hábitats, 
monitoreo de especies, y programas de sen-
sibilización.
Inty Grønneberg, vocero de “Galapagos 

Interoceánica se suma a la defensa ambiental de las Islas Galápagos

Maria José Villena e Inty Grønneberg, representantes de “Galapagos Guardians”; Pa-
mela Garzón, jefa de Talento Humano y Administración, y Daniela Albuja, ejecutiva de 
Talento Humano y Cultura de Interoceánica. 

Guardians”, afirmó que “la incorporación 
de Interoceánica fortalece nuestra misión 
colectiva. Cada nuevo guardián representa 
una voz, una acción y un paso más hacia la 
protección de este Patrimonio Natural de la 
Humanidad. Su participación nos inspira a 

seguir articulando esfuerzos multisectoria-
les”.  
Esta alianza invita a otras empresas a su-
marse a esta causa de alto impacto, cons-
truyendo un legado de responsabilidad 
compartida para las futuras generaciones
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El emblemático Club de la Unión 
que representa una parte impor-
tante de la esencia de nuestra 
ciudad, su gente, su cultura, la 
solidaridad tan característica del 
guayaquileño abrió nuevamen-
te su antigua sede ubicada en las 
avenidas Malecón y Olmedo para 
llenarse de belleza y alegría que 
la impusieron las 19 candidatas a 
Miss Universo Ecuador 2025.
La velada tuvo como invitadas a 
varias reinas de belleza que han 
representado a nuestro país inter-
nacionalmente y, a la actual Reina 
de Guayaquil, Jenniffer Tutivén, 
así como también la directora de 

CNB Ecuador, Tahiz Panus y todo 
su staff. Edisson Guerrero estuvo a 
cargo de la conducción de la gala.
Alrededor de cien aspirantes se 
inscribieron; se realizaron los con-
cursos regionales; y, en tres meses, 
la selección final estaba lista. Las 
seleccionadas desfilaron una por 
una, para recibir la banda de ma-
nos de Mara Topic Verduga, encar-
gada de imponerlas a las 19 candi-
datas de la competencia 2025 que 
buscan la corona para representar 
la belleza ecuatoriana en la edición 
74 de Miss Universo el próximo 21 
de noviembre en Tailandia.

Presentación oficial e imposición de bandas 
a las candidatas a Miss Universo Ecuador 2025

1. Srta. Azuay: 
Lisseth Naranjo Goya
2. Srta. Chimborazo: 
Gabriela Sánchez Núñez
3. Srta. Comunidad Europa: 
Allinson Jácome Cevallos
4. Srta. Comunidad USA: 
Nadia Grace Mejía
5. Srta. Cuenca: 
María José Otavalo
6. Srta. El Oro: 
Melanie Montaleza Cruz
7.Srta. Galápagos: 
Shantal Degel Jácome
8.Srta. Guayaquil:  
Cristiane Marques Das Neves
9. Srta. Guayas: 
Mariola Vejarano Torres
10. Srta. Imbabura: 
Priscila Jijón Rosero
11.Srta. Los Ríos: 

Bárbara Bernal Yánez
12.Srta. Pichincha: 
Paula Vizcaino Pérez
13. Srta. Quito Distrito Metropoli-
tano: Samantha Quenedit Sánchez
14. Srta. Región Central: 
Andrea Gura Bravo
15. Srta. Región Costa: 
Ariana Taranto Rodríguez
16. Srta. Región Sierra: 
Christie Thermidor Játiva
17. Srta. Santo Domingo de los 
Tsáchilas: Kenia Bonilla
18. Srta. Sucumbíos: 
Paola Carrera Castillo
19. Srta. Tungurahua: 
Daphne Currat Luna
Srta. Sucumbíos: 
Paola Carrera Castillo
Srta. Tungurahua: 
Daphne Currat Luna
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El sueño de un mundo en donde la plétora de 
Estados pudiese superar sus diferencias y, de 
manera civilizada, mediante diálogos y la cons-
trucción de consensos, encontrar caminos para 
la convivencia pacífica para alcanzar un desa-

rrollo global se ve cada vez más lejano. El multilate-
ralismo, en toda la multiplicidad de sus facetas, está 
fraccionado por la lucha de intereses divergentes que 
pone en riesgo lo que hemos alcanzado y perjudicará 
a los miembros más vulnerables.

Hoy, el mundo vive un momento de inflexión, pues el 
camino trazado para la resolución de conflictos con 
mecanismos de solución pacífica de controversias se 
altera con cada vez más frecuencia. La consecuencia 
es que la gobernanza global no puede ser eficiente 
por la incidencia de actos, producto de divergencias 
ideológicas y de cálculos geoestratégicos. Asistimos al 
predominio de las agendas nacionales, no a la genera-
ción de una agenda global incluyente.

También los países pueden ser inmaduros

La desintegración del incipiente orden económico 
global, en lo que se ha llamado la “gran regresión”, 

afectará el crecimiento en todas las regiones del mun-
do y puede comprometer los avances alcanzados en el 
desarrollo del sur global y en la lucha contra la pobre-
za y el hambre.

El camino a la integración de las economías está se-
riamente afectado por la imposición de medidas y 
sanciones, lo que sugiere que se está atomizando la 
economía global y volviendo a un sistema de núcleos 
separados y contestatarios.

El acceso a mercados es fundamental para lograr el 
crecimiento que necesitamos. Si nuestros productos 
se encuentran con barreras selectivas, no pueden 
competir con los mismos productos provenientes 
de otras latitudes. Los países en desarrollo tienen un 
número muy reducido de productos que venden en 
el mercado internacional y que son sus principales 
fuentes de trabajo. ¿Qué harían países como Ecuador 
sin la exportación de productos como camarón, ba-
nano, café, cacao, flores, que representan cientos de 
miles de empleos y la supervivencia de cientos de mi-
les de familias?

¿Nos afecta el debate presidencial de EE. UU.?

La manera de sacar de la pobreza al casi 30 % de los 
ecuatorianos que luchan por el sustento diario es me-
diante la ampliación del mercado externo y la posibi-
lidad de vender esos y otros productos sin las trabas 
de un comercio mundial fraccionado.

La incertidumbre nacional, inmersa en la confron-
tación global, está causando un serio problema para 
lograr esos objetivos. Es verdad que estamos en un 
momento de definiciones nacionales y globales.

El Ecuador, por sus particulares características, so-
ciopolíticas y económicas, siempre se resiste a la in-
ternacionalización. No acepta que vive en un mundo 
altamente integrado e interdependiente. Siendo país 
petrolero y minero, toma medidas que limitan la ge-
neración de recursos, cuando otros países ya quisie-
ran tener las riquezas que contiene nuestra nación.

Es hora de cambiar la forma de pensar. Debemos 
buscar soluciones pragmáticas y no emocionales a 
nuestros problemas. Todos conocemos el problema 
interno en el que nos hallamos y la absoluta carencia 
de una agenda nacional que pone en riesgo la super-
vivencia misma del Estado.

La gran regresión
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Me preocupa profundamente ver cómo mi pa-
tria cae en el abismo de la polarización radi-
cal, donde los ecuatorianos pierden su senti-
do nación y se vuelcan a ataques perversos.

Los retos que confrontamos son de gran complejidad 
y riesgo, pues provienen de problemas estructurales 
y coyunturales, tanto a nivel nacional como interna-
cional.

La sana lógica es que deberíamos unirnos, fomentar 
los acuerdos nacionales y usar toda nuestra fuerza 
para superar las amenazas y encaminar al país hacia 
un futuro más seguro y próspero. El fin sería que to-
dos vivamos en un país más equitativo y menos vio-
lento, donde el desarrollo y la seguridad vayan de la 
mano.

Carta de una Ph. D. al presidente Noboa

Hoy nos enfrentamos a los efectos del cambio climá-
tico, sobre el cual muchos hablan y pocos entienden. 
No he visto que en la discusión sobre los apagones se 
mencione que es producto de la sequía por el cambio 
de patrones del clima a nivel mundial. Toda la discu-

sión se reduce a inculpaciones. No se mira el proble-
ma en su integridad, sino en las parcialidades propias 
de la miopía nacionalista que termina en las fronte-
ras, y no reconoce que es un fenómeno transnacional.

La inseguridad es el mayor de los problemas de los 
ecuatorianos y es provocado por el narcotráfico. En 
la desesperación de ver la violencia en nuestros cam-
pos y ciudades, no recapacitamos que son nuestros 
vecinos, Colombia y Perú, los productores de dos mil 
toneladas de cocaína al año, que la compran nuestros 
mejores amigos, los estadounidenses y europeos. Sin 
que se controle la demanda no habrá paz en el Ecua-
dor y tendremos estas mafias perversas incrustadas 
en todos los segmentos del quehacer nacional. Mal 
vamos en una guerra que es un problema internacio-
nal si solo lo vemos desde nuestra parcela de terreno.

De coyuntura en coyuntura

Encerrados en nuestras propias contradicciones, na-
vegamos en un escenario de mares enfurecidos con 
el desparpajo de quien cree que no haciendo caso el 
problema pasará.

El Ecuador corre el peligro de ser un paria de la comu-
nidad internacional al ser “condenado enérgicamen-
te” por la incursión armada en una embajada extran-
jera, pero no solo por la OEA, sino por la Asamblea 
General de las Naciones Unidas. Los adversarios del 
Ecuador en este tema, que son más de cien países, es-
tán en una campaña de desprestigio que reúne más 
adeptos, mientras el Estado ecuatoriano debe armar 
una estrategia diplomático-política y comunicacional 
para reducir las consecuencias que podrán afectar-
nos. Quizás deberíamos empezar reconociendo que 
en temas de principios del derecho internacional no 
caben las ambigüedades y que cometimos un error.

En cuanto al requerimiento de medidas provisionales 
presentado por México ante la Corte Internacional de 
Justicia, se ha señalado que habrá audiencias públicas 
el 30 de abril y el 1 de mayo en La Haya. Espero que 
el Ecuador se encuentre preparando sus argumentos 
estructurados en derecho para esas audiencias.

Frente a estas y otras situaciones de crisis y conflic-
to, de profundas consecuencias para los ecuatorianos 
y su futuro, se necesitan las visiones de estadistas de 
todo el liderazgo político, económico y social.

El futuro de la nación
Luis Gallegos Chiriboga
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Un hallazgo arqueológico sin pre-
cedentes ha salido a la luz en las 
aguas que bañan las costas turcas. 
Centenares de platos y cuencos 
cerámicos de más de 2000 años 
de antigüedad y en perfecto esta-
do de conservación se han recu-
perado de entre los restos de un 
navío comercial hundido frente 
a la costa de Adrasan, en la pro-
vincia de Antalya. Este naufragio, 
cuyo cargo estaba compuesto en 
exclusiva por piezas de la cerámi-
ca conocida como sigillata orien-
tal A o Eastern Sigillata A (ESA), 
ofrece nuevas pistas sobre el co-
mercio marítimo entre Oriente 
y Occidente durante el período 
comprendido entre el final del 
periodo helenístico y el comienzo 
del Imperio romano.

Un pecio único en su clase

El hallazgo se documentó durante 
las campañas de prospección ar-
queológica submarina realizadas 
por la Universidad de Akdeniz 
en septiembre de 2022, con per-
miso del Ministerio de Cultura 
de Turquía. El pecio se localiza 
a una profundidad de entre 38 y 
46 metros, en una zona prohibida 
para actividades recreativas. Esta 
ausencia de actividades humanas 
en la zona ha contribuido su ex-
cepcional estado de conservación.

La embarcación yace sobre un le-
cho marino compuesto de arena 
y piedra, con restos de su carga 
diseminados tanto en la super-
ficie como bajo el sedimento. A 
diferencia de otros pecios encon-
trados en la región, este barco 
transportaba, de forma exclusiva, 

vajilla de cerámica fina roja tipo 
ESA, sin rastro de otros objetos 
ni elementos del casco. Este tipo 
de especialización en la carga 
convierte al naufragio en un caso 
inusual, lo que lo hace aún más 
valioso para la investigación cien-
tífica.

La cerámica sigillata oriental A: 
un ejemplo de lujo estandarizado
La sigillata oriental A designa una 
clase de cerámica de alta calidad, 
identificable por su superficie 
bruñida de color rojo brillante y 
su fabricación mediante el uso de 
moldes. Surgida en el siglo II a. C., 
este tipo de vajilla constituía un 
producto de lujo que imitaba las 
formas y acabados de la plata. Su 
distribución fue extensa en el Me-
diterráneo oriental. Se han pro-
puesto zonas de Siria, Palestina, 
Chipre y el sur de Turquía como 
los principales centros de produc-
ción de estas piezas.

Los ejemplares recuperados del 
pecio de Adrasan se han fechado 
entre el siglo II a. C. y el siglo I 
d. C., y corresponden a diferentes 
formas tipológicas ya identifica-
das en otros yacimientos arqueo-
lógicos del Mediterráneo oriental. 
Con todo, este conjunto se ha con-
vertido en una rareza arqueológi-
ca, pues se trata de un cargamento 
compuesto en exclusiva compues-
to por sigillata oriental A.

Una historia de naufragio

Los investigadores consideran que 
la embarcación, de origen proba-
blemente oriental, navegaba rum-
bo al oeste como parte de las rutas 

comerciales marítimas del Medi-
terráneo. La hipótesis principal 
sugiere que el barco habría inten-
tado refugiarse de una tormenta 
cuando chocó contra unos bajíos 
ocultos. El accidente habría pro-
ducido el posterior hundimiento 
de la nave a unos 300 metros de la 
costa. En esa misma zona rocosa, 
de hecho, se han hallado otros dos 
pecios, uno cargado de ánforas y 
otro de ladrillos, lo que prueba 
que el área representaba un peli-
gro efectivo para la navegación.

La documentación 
y el estudio del yacimiento

Aunque el pecio fue descubierto 
inicialmente en 2007 por la pro-
pietaria de un club de buceo local, 
hubo que esperar hasta 2022 para 
llevar a cabo un estudio exhaus-
tivo. Durante estas campañas, y 
gracias a las 67 inmersiones rea-
lizadas por 15 investigadores a 
bordo del buque científico Arkeo, 
se emplearon técnicas de fotogra-
metría para registrar el pecio en 
detalle. Además, se extrajeron 20 
muestras representativas de la va-
jilla que, después de ser dibujadas 
y fotografiadas, se devolvieron a 
su ubicación original.

Historia
Estas son las huellas subacuáticas 
de los supervivientes de la Gran 
Armada en Galicia: los pecios de 
los que volvieron y se quedaron 
bajo el agua

Las formas cerámicas halladas se 
han clasificado según la tipología 
de John Hayes. Así, se identifica-
ron platos de las formas Hayes 3, 
4 y 9, así como cuencos de tipo 
Hayes 5, 22 y 24. El predominio 
de los platos sobre los cuencos re-
fuerza la idea de una producción 
especializada dirigida al consumo 
doméstico de alto nivel.

Entre los objetos más destacados, 
se encuentran varios platos del 
tipo Hayes 3, caracterizados por 
un amplio borde, una base estre-
cha y un cuerpo curvo o recto, 
con un acabado de rojo o marrón 
rojizo. Este tipo fue común en la 
costa mediterránea de Anatolia 
y en regiones como la ciudad de 
Andriake.

También se recuperaron platos 
del tipo Hayes 4, con decoracio-
nes impresas en el centro que in-
cluyen palmetas, coronas de Isis 
y rosetas, motivos habituales en 
las vajillas de prestigio. Otra de 
las pieza más singulares (un gran 
plato del tipo Hayes 9) cuenta con 
un diámetro de 54 cm y decora-
ciones de tipo jónico, con proba-
bilidad inspiradoes en prototipos 
metálicos.

En cuanto a los cuencos, destacan 
los del tipo Hayes 22, de forma 
hemisférica y paredes finas, y los 
tipos Hayes 5A y 5B, piezas de 
gran calidad con relieves o aca-
bados muy cuidados. Además, 

se documentó también un cuen-
co moldeado con decoración en 
relieve floral, del tipo Hayes 24, 
que evidencia la continuación de 
formas helenísticas adaptadas al 
nuevo gusto romano.

El pecio de Adrasan parece con-
firmar que la cerámica ESA fue 
uno de los principales bienes ma-
nufacturados transportados por 
mar durante los siglos finales del 
mundo helenístico y los inicios 
del Imperio romano. La unifor-
midad del cargamento sugiere 
que estas piezas se destinaban a 
un único mercado o punto de re-
distribución, situado, quizás, en 
el Mediterráneo occidental. La 
ausencia de restos del casco o del 
ancla indica bien que la embar-
cación quedó destruida, bien que 
sus partes orgánicas se desinte-
graron con el tiempo.

Perspectivas futuras
Aunque, por el momento, no está 
prevista una excavación comple-
ta, los datos obtenidos hasta el 
momento ya han permitido am-
pliar nuestro conocimiento de la 
distribución y cronología de la 
sigillata oriental A. El pecio de 
Adrasan proporciona evidencia 
directa del papel que desempeña-
ban las embarcaciones mercantes 
en la circulación de productos 
manufacturados de lujo y ofrece 
un ejemplo tangible del comer-
cio panmediterráneo anterior a 
la consolidación del Imperio ro-
mano.

Recuperan cientos de piezas intactas de una vajilla 
de 2.000 años en un pecio junto a las costas de Turquía
El descubrimiento del pecio de Adrasan, en Turquía, ha permitido acceder a un cargamento intac-
to de cerámica sigillata oriental A.


